

UN MONDE SANS MARIAGE d'ENFANTS

SEMAINE MONDIALE D'ENGAGEMENT POUR
METTRE FIN AUX MARIAGES D'ENFANTS
2-8 DÉCEMBRE 2024

DOSSIER POUR LES
COMMUNAUTÉS



SEMAINE MONDIALE D'ENGAGEMENT : 2-8 DÉCEMBRE

MERCI DE PARTICIPER !

Les mariages d'enfants sont interdits par les constitutions et de nombreuses lois nationales ainsi que par les Nations Unies. Mais cette pratique ne disparaîtra que lorsque suffisamment de personnes dans votre communauté reconnaîtront qu'il est inacceptable qu'un enfant épouse un adulte, et quand tous les garçons et les filles connaîtront leurs droits.

En participant à la Semaine mondiale d'engagement pour mettre fin aux mariages d'enfants, vous rejoindrez des communautés qui s'engagent à mettre fin au mariage des enfants partout dans le monde. Nous avons créé ce dossier pour vous aider à encourager votre communauté à s'engager à mettre fin au mariage des enfants. Vous y trouverez de nombreuses idées sur la manière de procéder, qui peuvent toutes être adaptées à votre communauté et au temps dont vous disposez.

Nous vous proposons également des ressources supplémentaires sur notre site web, notamment des informations générales sur le mariage des enfants.

Toutes les communautés peuvent participer ! Il peut s'agir de la rue, du quartier, du village ou de la région où vous vivez, ou même d'un groupe dont vous êtes membre comme un groupe social, un centre communautaire ou un club sportif.

Chaque année, des millions d'enfants, principalement des filles, sont forcés de se marier alors qu'ils ne sont encore que des enfants. Cela a des effets dévastateurs sur leur éducation, leur santé, leur enfance et leur avenir. En sensibilisant votre communauté, vous stimulerez l'autonomie des enfants et leur capacité à faire des choix éclairés pour leur avenir.

Si vous avez besoin de plus d'informations ou de soutien, veuillez consulter le site childmarriagefree.world/fr ou nous envoyer un e-mail à l'adresse suivante : campaing@childmarriagefree.world.

Merci encore de participer à cet événement crucial.

L'équipe de la campagne "Un monde sans mariage d'enfants"



CÉRÉMONIE D'ENGAGEMENT COMMUNAUTAIRE

COMMENT UN ÉVÉNEMENT ORGANISÉ DANS MA COMMUNAUTÉ PEUT-IL CONTRIBUER À METTRE FIN AUX MARIAGES D'ENFANTS ?

Il peut être difficile de transformer les attitudes et un bon point de départ consiste à rassembler autour d'un engagement ferme toutes les personnes désireuses d'abolir les mariages d'enfants.

Une cérémonie d'engagement communautaire peut constituer un moment important pour démontrer l'ampleur du soutien en faveur de l'abolition des mariages d'enfants là où vous vivez.

Il peut également s'agir d'une expérience transformatrice pour les enfants et les adultes qui y participent. Et le fait de s'engager en public augmente les chances de respecter son engagement. Les participants peuvent également être motivés par l'engagement des autres. En outre, lorsque les filles et les garçons sont conscients de leurs droits, il y a plus de chances que ces droits soient respectés.

SENSIBILISATION AUX MÉFAITS DU MARIAGE D'ENFANTS

Avant, pendant et après la cérémonie d'engagement de la communauté, vous pouvez sensibiliser les gens au mariage des enfants et à ses conséquences néfastes sur la vie des enfants.

Pour ce faire et afin d'encourager un plus grand nombre de personnes à soutenir l'appel à l'élimination du mariage des enfants, vous pouvez distribuer au sein de votre communauté des documents expliquant pourquoi il faut abolir les mariages d'enfants.

Nous avons réalisé un exemple de dépliant que vous pouvez utiliser tel quel. Vous pouvez aussi l'adapter ou créer d'autres supports vous-même.

Sur notre site web, vous trouverez des informations sur le mariage des enfants.

Lors de votre manifestation, vous pouvez également utiliser les informations figurant sur le site web ou dans le dépliant pour faire une brève présentation ou un discours exposant les raisons pour lesquelles la communauté devrait s'engager à mettre fin au mariage des enfants.

Les conversations avec les gens peuvent également être efficaces, car c'est souvent le moyen le plus simple d'exprimer votre détermination envers votre cause. Rencontrer les décideurs (dirigeants communautaires ou responsables politiques), et les familles de votre communauté pour discuter des problèmes et les inviter à participer peut contribuer à amener des changements. Vous pouvez également le faire après l'événement, en utilisant les photos et les vidéos que vous avez prises lors de l'événement pour montrer à quel point la question est importante pour la communauté.

UNE COMMUNAUTÉ SANS MARIAGE D'ENFANTS

Si vous pensez que les dirigeants de votre communauté vous soutiennent suffisamment, n'hésitez pas à les inviter à participer à la cérémonie. S'ils sont d'accord qu'il faut mettre fin aux mariages d'enfants, invitez-les à déclarer que la communauté deviendra “sans mariage d'enfants”.

Une déclaration en faveur d'une “Communauté sans mariage d'enfants” est une déclaration d'intention faite par les principaux dirigeants de la communauté. Cette intention sera réalisée si, au bout d'un an, aucun mariage d'enfants n'a eu lieu dans la communauté.

En Inde, des milliers de communautés se sont déjà engagées à devenir des “Communautés sans mariage d'enfants”, dans le but d'arriver à déclarer des districts entiers – composés de nombreuses communautés locales – exempts de mariage d'enfants.

Il est possible de mettre fin au mariage des enfants, communauté par communauté, grâce aux engagements et aux actions des membres de ces communautés. Les lois et les politiques ne fonctionneront que si les communautés elles-mêmes travaillent à l'éradication du mariage des enfants.



QUEL TYPE D'ÉVÉNEMENT PUIS-JE ORGANISER ?

Les communautés à travers le monde ont recours à divers moyens pour manifester leur solidarité avec différentes causes.

Certains types d'événements peuvent mieux fonctionner que d'autres dans votre communauté, et c'est à vous de décider ce qui sera le plus efficace dans la communauté que vous espérez impliquer.

Différents types d'événements possibles :

- Présentation ou discussion
- Courte marche ou rassemblement
- Cérémonie d'allumage de bougies
- Remise d'une pétition

Quel que soit le type d'événement que vous organisez, vous devez vous assurer de prévoir suffisamment de temps pour que les participants puissent souscrire à l'engagement pour un monde sans mariage d'enfants (à retrouver à la fin de ce dossier).

Vous trouverez ci-dessous des exemples d'événements qui peuvent fonctionner dans diverses communautés, mais vous pouvez également faire preuve de créativité et adapter ces suggestions pour organiser votre propre type d'événement ou d'activité.

PRÉSENTATION OU DISCUSSION

Un moyen simple de communiquer votre message et d'encourager les gens à s'engager consiste à organiser un événement dans un espace public, à l'intérieur ou à l'extérieur. La manifestation n'a pas besoin d'être longue, une heure au maximum.

Utilisez ce temps pour :

- Expliquer pourquoi il faut éradiquer les mariages d'enfants
- Écouter un dirigeant ou un décideur de la communauté s'engager à soutenir l'élimination des mariages d'enfants
- Organiser une discussion sur les effets néfastes du mariage d'enfants et sur la manière d'y mettre un terme
- Inviter les participants à s'engager

Vous pouvez rendre cet événement plus ou moins formel ou informel en fonction de votre public ou vos intervenants. Par exemple, si un décideur connu est présent, vous pourriez inviter les médias locaux ; s'il s'agit d'un événement plus informel, vous pourriez donner aux personnes présentes l'occasion de poser des questions ou de parler de leurs expériences.

MARCHE

Une marche est un moyen facile de rassembler des personnes pour manifester leur soutien à la lutte contre le mariage des enfants. La marche n'a pas besoin d'être longue – vous pouvez simplement marcher d'un bout à l'autre d'une rue. Vous pouvez également commencer ou achever la marche dans un lieu emblématique de votre communauté, comme une salle de réunion des décideurs ou la place du marché.

Pour que votre marche ait un impact, le plus important est de vous assurer que tout le monde sait pourquoi vous marchez ! Pour ce faire, vous pouvez fabriquer de grandes pancartes ou des banderoles appelant à mettre fin au mariage des enfants, et chanter ou scander vos revendications. Vous pouvez également distribuer aux personnes qui regardent passer les marcheurs des brochures d'information.



RASSEMBLEMENT



Pour cette activité, invitez les gens à se rassembler avec des pancartes et des banderoles dans un espace public populaire, comme une place de marché, pour écouter des orateurs parler de la lutte pour l'abolition du mariage des enfants. Vous pouvez aussi organiser un rassemblement au début ou à la fin d'une marche.

Les rassemblements fonctionnent particulièrement bien en présence d'orateurs passionnés qui motivent les participants à s'impliquer dans la création d'une "Communauté sans mariage d'enfants". Vous pouvez envisager d'inviter plusieurs intervenants, par exemple un décideur local ou une personne dont la vie a été affectée négativement par un mariage d'enfants et qui peut parler de sa propre expérience.

CÉRÉMONIE D'ALLUMAGE DE BOUGIES

En Inde, de nombreuses manifestations communautaires visant à mettre fin au mariage des enfants ont débuté à la tombée de la nuit, afin que les participants puissent porter des bougies ou des torches. Et donner ainsi un impact visuel important à leur événement. Il est possible de l'associer à une courte marche ou à un rassemblement, ou de l'organiser simplement comme une activité autonome menée pour réfléchir en commun aux enfants dont l'enfance et l'avenir ont été gâchés par le mariage des enfants. Par exemple, pendant que les participants arborent leur bougie ou leur torche, vous pouvez observer une minute de silence en les invitant à réfléchir aux effets néfastes du mariage des enfants.



REMISE D'UNE PÉTITION

Votre manifestation peut être l'occasion de remettre officiellement une pétition communautaire visant à mettre fin au mariage d'enfants. Avant l'événement, à n'importe quel moment à partir de maintenant, essayez de recueillir autant de signatures que possible sur une pétition et demandez à d'autres personnes de vous aider à en rassembler encore davantage.



Le texte de l'engagement peut être utilisé pour la pétition, de sorte qu'en signant, les personnes prennent également l'engagement de mettre fin au mariage d'enfants. La pétition offre un bon moyen de décompter le nombre de personnes qui se sont engagées dans votre communauté.

Vous pouvez ensuite organiser un événement au cours duquel vous remettrez la pétition aux décideurs locaux et leur demanderez de s'engager à leur tour. Invitez les décideurs à participer ou prenez rendez-vous avec eux en les informant de ce dont vous souhaitez discuter.

L'événement peut se dérouler sur un lieu de travail ou de réunion des décideurs, par exemple un bureau, une mairie ou un centre communautaire. Si l'événement a lieu dans un grand espace, ou s'il existe un espace suffisamment vaste à proximité du lieu de réunion, invitez tous les signataires de la pétition à venir – et prenez des photos !

Si possible, la pétition devrait être remise pendant la semaine d'engagement, mais vous pouvez également rassembler les signataires pendant cette semaine et organiser la remise avec les décideurs ultérieurement selon leurs disponibilités.

N'OUBLIEZ PAS!

Quel que soit le type d'événement que vous choisissiez d'organiser, il est important de **s'assurer que tout le monde est au courant de sa tenue**, et de **prendre des photos et des vidéos de l'événement** afin de pouvoir démontrer par la suite le soutien dont vous bénéficiez pour mettre fin au mariage des enfants. Vous trouverez quelques idées à ce sujet plus loin dans ce dossier.



QUELQUES CONSEILS AVANT LA TENUE DE L'ÉVÉNEMENT :

QUELQUES CONSEILS AVANT LA TENUE DE L'ÉVÉNEMENT :

Déterminez le jour et l'heure pendant la semaine du 2 au 8 décembre qui permettront de faire venir le maximum de participants.

INVITER DES GENS

Il est utile de préciser qu'il s'agit d'un événement destiné à tous les membres de la communauté qui sont opposés au mariage des enfants. D'autres événements peuvent être organisés pour convaincre de nouvelles personnes et pour discuter de ces questions, mais les cérémonies d'engagement proprement dites sont destinées à celles et ceux qui sont prêts ou qui pensent être prêts à s'engager contre le mariage des enfants.

En plus d'inviter les membres de votre communauté à participer à l'événement, vous pouvez également contacter certains dirigeants locaux pour discuter de la question et les inviter à l'événement afin qu'ils puissent constater l'ampleur de l'opposition au mariage d'enfants. Il peut s'agir de dirigeants élus au niveau local, mais aussi de chefs religieux ou d'autres personnalités de la communauté, comme des chefs d'établissement scolaire ou des responsables d'entreprise.

PROMOUVOIR L'ÉVÉNEMENT

Quelles que soient la taille et la nature de la communauté que vous espérez rassembler autour de l'événement, il faut d'abord qu'elle en soit informée !

Par e-mail : Si vous disposez des adresses électroniques des personnes que vous souhaitez inviter, vous pouvez simplement utiliser ces informations pour envoyer l'invitation. Veillez à adapter votre invitation en fonction de la personne à laquelle vous l'envoyez. Vous devrez peut-être être plus formel si vous invitez des décideurs et des responsables communautaires, par exemple. Nous vous recommandons d'envoyer plusieurs messages :

- Une invitation initiale contenant des informations claires expliquant l'objet de l'événement, ainsi que l'heure, la date et le lieu. Vous pouvez demander aux participants de confirmer leur venue.
- Un e-mail de suivi, qui peut être plus court et qui demande simplement aux personnes qui n'ont pas confirmé de vous faire savoir si elles seront présentes.
- Un rappel 2 à 3 jours avant l'événement à toutes les personnes qui ont dit qu'elles viendraient.

Si vous avez le temps, vous pouvez préparer une brochure pour l'événement et la joindre sous la forme d'un fichier PDF.

En ligne : Si vous possédez des comptes de médias sociaux, comme Instagram, Facebook, Twitter/X, LinkedIn ou TikTok, vous pouvez publier votre événement sur votre profil. Sur Facebook, vous pouvez créer une page d'événement distincte et inviter tous vos contacts de cette manière. En fonction du nombre de personnes que vous invitez, vous pouvez également créer une entrée [Eventbrite](#), ce qui permettra aux gens de dire s'ils viennent ou non.

Sur Twitter/X et LinkedIn, il serait bon d'inclure une image dans votre message ; ce peut être la même que sur les autres plateformes. L'invitation doit préciser l'objet de l'événement, l'heure, la date et le lieu.

Autour de la communauté : Si vous invitez des personnes d'un endroit particulier (comme votre village ou votre rue), vous pouvez créer des affiches et demander la permission de les apposer dans des lieux publics populaires, comme le centre communautaire ou des magasins locaux. Vous pouvez également réaliser des dépliants que vous laisserez à disposition du public dans ces mêmes endroits.

Enfin, vous pouvez aussi proposer à des groupes sociaux locaux de vous accorder cinq minutes au début de leurs réunions pour informer les gens de l'événement, ou leur demander de distribuer vos brochures.

ADAPTER L'ENGAGEMENT

Si vous estimez qu'il faut modifier l'engagement pour mieux l'adapter à votre communauté, vous pouvez changer une partie du texte qui n'est pas en gras, à condition qu'il reste clairement opposé au mariage des enfants. Par exemple, vous pouvez ajouter le nom de votre communauté dans l'engagement.

Il faut absolument conserver les premiers mots en gras de l'engagement, car ce sont ces mots qui seront repris par tous les participants dans le monde entier.

PRÉPARATION DU MATÉRIEL

Il est conseillé de préparer à l'avance quelques feuilles de papier sur lesquelles est écrit l'engagement. Il est important de laisser suffisamment de temps avant le moment de l'engagement pour que chaque participant puisse lire ou écouter l'engagement et comprenne parfaitement ce à quoi il s'engage.

PRÉPARER LA PRISE DE PHOTOS ET DE VIDÉOS

Il est très important d'avoir un témoignage visuel de votre journée, car cela vous aidera à démontrer, après l'événement, combien l'élimination du mariage d'enfants est importante pour votre communauté. Cependant, il est tout aussi important de s'assurer que vous avez l'autorisation de toutes les personnes, en particulier les enfants, figurant sur les photos et les vidéos, afin de pouvoir les mettre en ligne.

Si des enfants participent à votre événement, vous pouvez demander à leurs parents de signer un document que vous aurez préparé à l'avance et qui stipule que les signataires autorisent l'utilisation de l'image de leur enfant sur les médias sociaux et les sites web dans le but de promouvoir la campagne. Vous avez besoin d'un seul document que tout le monde peut signer.

Si vous ne pouvez pas obtenir de signatures, vous pouvez demander expressément aux parents, au début de l'événement, s'ils autorisent verbalement leurs enfants à apparaître sur les photos et les vidéos.

Vous devez vous assurer que les personnes qui n'ont pas donné leur permission ne figurent pas sur les photos et vidéos.

Si l'événement est réservé aux adultes, informez tout le monde au début de l'événement que des photos et des vidéos seront prises et diffusées publiquement. Si quelqu'un ne souhaite pas figurer sur ces photos ou vidéos, il peut vous le faire savoir et vous devez vérifier qu'il n'y apparaît pas.

Une fois que vous savez que vous avez l'autorisation de partager vos photos et vidéos, vous pouvez nous les transmettre à l'adresse campaign@childmarriagefree.world et les publier sur vos profils de médias sociaux. Vous pouvez également demander aux autres participants de les diffuser sur leurs profils.

QUE DOIS-JE FAIRE POUR QUE MON ÉVÉNEMENT FASSE PARTIE DE LA SEMAINE MONDIALE D'ENGAGEMENT ?

Indiquez-nous le lieu et la date de l'événement, ainsi que le nombre de personnes susceptibles de s'engager. Vous pouvez le faire sur le site web [ici](#) ou en envoyant un e-mail à campaign@childmarriagefree.world.

Vous pouvez vous inscrire avant ou après la tenue de votre événement.

Nous vous serions très reconnaissants de partager avec nous les photos des personnes qui s'engagent ou la liste des signataires de l'engagement. Assurez-vous que tout le monde est d'accord pour que vous nous envoyiez ces engagements et ces photos par e-mail, car nous aimerions les diffuser sur notre site web et dans nos médias sociaux.

Si vous vous inscrivez à l'avance, nous vous enverrons un lien pour mettre votre contenu en ligne.



À QUOI RESSEMBLERA L'ÉVÉNEMENT ?

L'événement peut durer de 10 minutes à une heure, en fonction de la durée de chaque partie et des personnes que vous souhaitez faire intervenir. Nous vous suggérons d'organiser votre événement selon les étapes suivantes :

- **Explication** : Souhaitez la bienvenue à tous les participants et expliquez ce qu'est le mariage d'enfants et à quel point il peut être préjudiciable pour les enfants concernés.
- **Soutien des leaders** : Réunissez les déclarations des dirigeants de votre communauté expliquant pourquoi ils sont opposés au mariage des enfants (si vous n'avez pas encore le soutien des dirigeants, vous pouvez sauter cette étape).
- **Préparation de l'engagement** : Partagez les engagements des enfants et des adultes avec les personnes présentes. Une bonne façon de le faire est de les écrire à l'avance sur de grandes feuilles de papier. Lisez-les à haute voix et demandez à toutes les personnes présentes de réfléchir quelques minutes pour décider si elles sont prêtes à prendre cet engagement.
- **Prendre l'engagement** : Face aux participants décidés à s'engager, énoncez individuellement ou en groupe l'engagement pour les enfants, puis celui pour les adultes. Demandez à chacun de lever la main au moment où il prend l'engagement !
Si vous le souhaitez, vous pouvez également demander aux personnes qui se sont engagées d'ajouter elles-mêmes leur nom sur les bulletins d'engagement. Cela renforce leur engagement et vous disposez ainsi d'une précieuse trace de l'événement que vous pourrez présenter aux décideurs ultérieurement.
- **Clôture de l'événement** : Lors de l'allocution de clôture, remerciez toutes celles et ceux qui se sont engagés et partagent la vision future d'une communauté et d'un monde sans mariage d'enfants. Si tout le monde donne son accord, vous pouvez prendre des photos ou des vidéos pendant l'événement.

Si l'événement s'est bien déroulé et que vous souhaitez aller plus loin, vous pouvez inviter les participants à une réunion de suivi pour discuter de ce sujet et envisager d'autres actions.



COMMENT PUIS-JE ASSURER LE SUIVI DE LA CÉRÉMONIE D'ENGAGEMENT COMMUNAUTAIRE ?

Cela dépend du temps dont vous disposez.

Si vous le pouvez, mettez à profit votre semaine d'engagement en créant un groupe chargé de continuer à lutter pour mettre fin au mariage des enfants dans votre communauté. Si nous sommes suffisamment nombreux à agir dans le monde entier, nous parviendrons à éliminer les mariages d'enfants.

En organisant d'autres événements expliquant en quoi le mariage d'enfants est néfaste, il est possible de créer un élan et de sensibiliser plus largement, par exemple dans d'autres zones ou avec d'autres groupes. Vous pouvez utiliser les autres suggestions d'événements présentées dans ce dossier ou nous contacter pour en discuter à l'adresse suivante : campaign@childmarriagefree.world

Si vous avez réussi à obtenir des dirigeants qu'ils s'engagent à mettre fin au mariage des enfants, vous pouvez envisager d'organiser d'autres événements ou des réunions avec ces dirigeants pour discuter précisément de ce qu'ils prévoient de faire à ce sujet et de la manière dont ils pourront être alertés à l'avenir si des mariages d'enfants sont prévus.

Si les dirigeants ont déclaré que la communauté deviendrait une communauté sans mariage d'enfants, organisez une réunion de suivi pour discuter de la mise en œuvre de leur engagement. Vous pouvez trouver des informations supplémentaires et de l'aide à ce sujet auprès de la campagne "Un monde sans mariage d'enfants" : campaign@childmarriagefree.world.

L'ENGAGEMENT : PRÊTER SERMENT POUR METTRE FIN AUX MARIAGES D'ENFANTS !

Rappelez-vous que les parties en gras doivent rester inchangées afin que l'engagement soit le même partout dans le monde. Les autres parties peuvent être adaptées à votre communauté.

L'ENGAGEMENT POUR **LES ENFANTS** :

Je ne resterai pas silencieux. Je promets de faire tout mon possible pour mettre fin aux mariages d'enfants dans mon pays et dans le monde.

Je m'engage à :

- Achever mes études car j'ai droit à l'éducation
- Décider moi-même une fois adulte qui je vais épouser
- Protéger les autres enfants en signalant les mariages d'enfants en toute sécurité

POUR LES ADULTES :

Je ne resterai pas silencieux. Je promets de faire tout mon possible pour mettre fin aux mariages d'enfants dans mon pays et dans le monde.

Je m'engage à :

- Signaler toute personne qui se marie avec un(e) enfant
- Protéger tous les enfants contre les adultes qui veulent les épouser
- Faire de ma communauté une communauté sans mariage d'enfants.

